

## COLUMNAS NOVIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

#### Santo Oficio en San Lázaro

Con uno bastaría para causar estupor, pero son los tres poderes de la Unión los que, haciendo cuarteto con la Fiscalía General de la República (que según la Constitución debe conducirse con autonomía y en su acusación presentó una licencia apócrifa de manejo que sirvió de pretexto para encarcelarla), están cometiendo agravios espeluznantes contra Rosario Robles Berlanga. A la embestida se suma la mayoría morenista y moreniana en la Cámara de Diputados, que se apresta a montarle un circense “juicio político”, a fin de inhabilitarla para trabajar en el servicio público por un periodo adicional de 20 años a los 10 que resolvió desde septiembre la Secretaría de la Función Pública.

¿Puede alguien imaginar que, aun contra lo que se perfila, si el Poder Judicial en la última instancia resolviera que la señora es inocente, a ella le quedarían ganas de volver a trabajar para gobierno alguno?

No obstante que cada uno de los tres poderes trae su propia carga para destrozar a la única persona perseguida entre las decenas de exfuncionarios y rectores de universidades implicados en el caso, lo sensato sería que las inhabilitaciones procedieran hasta después de que en tribunales fuera encontrada culpable.

La prisa de la escalofriante Sección Instructora diputadil por humillarla se delata en palabras de su ex correligionario Pablo Gómez: “En términos de la ley, un fastrack, digamos aplicado a velocidad completa, es marzo, pero sí es rápido para ser un juicio; a ver, ¿dónde están los juicios de tres o cuatro meses?, no hay en México...”.

Mi compañero Fernando Damián retrata la miserable sevicia:

*Robles tiene como plazo hasta el 10 de diciembre para comparecer personalmente o por escrito ante la Sección Instructora, tras ser notificada el pasado lunes del procedimiento en su contra por el presunto desvío de siete mil millones de pesos como titular de las secretarías de Desarrollo Social y de Desarrollo Agrario.*

*En caso de que la ex funcionaria decida asistir a San Lázaro, los diputados solicitarán al juez dictar las medidas conducentes para garantizar la presencia de Rosario Robles en el recinto, precisó Gómez. —¿Y qué pasaría en caso de que no respondiera de aquí al 10 de diciembre o decidiera no aportar ningún elemento para su defensa?*

*—No pasaría nada, está en su derecho. La Sección Instructora consideraría su silencio como su negativa de los hechos y de los señalamientos que se hacen en los escritos de denuncia, así lo consideraríamos, como que niega todo —atajó Gómez.*

*En su primera reunión para analizar el expediente, la Sección Instructora acordó solicitar a diversas secretarías de la administración pública federal, universidades públicas y a la Auditoría Superior de la Federación copias certificadas o archivos físicos de las actuaciones relacionadas con los desvíos de recursos públicos imputados a la ex secretaria...*

De miedo, pues.

### COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Lo de la camioneta vale madre

*En el Senado tiraron la ventana por la casa.  
Florestán*

El punto de la discusión con el presidente Andrés Manuel López Obrador alcanza en ocasiones niveles que se mueven en el absurdo.

El fin de semana hubo críticas porque al visitar la fábrica de armas en Oriental, Puebla, llegó en una camioneta Suburban negra y no el Jetta blanco.

Primero, no es una novedad que el Presidente se desplace en ese vehículo en sus giras, lo utiliza hace mucho tiempo y me parece muy bien; segundo, claro que lleva otra con personal de seguridad, en lo que estoy totalmente de acuerdo, como con que una patrulla por delante y otra atrás, agregaría

una ambulancia, para ya no entrar en más aspectos de seguridad y logística.

Pero llegar al punto de discutir, o criticar, si usa un auto compacto o una camioneta, es parte de los extremos a los que hemos llegado.

En primer lugar, la seguridad del Presidente de la República es un asunto fundamental de Estado, que él lo haga a su manera porque dice que lo *cuida el pueblo bueno*, es otra cosa, pero de que hay seguridad, la hay, y eso no demerita la democracia, ni la ideología, ni la cercanía con la gente. La seguridad es un elemento esencial de la estabilidad y serenidad de un país.

¿Que en el pasado hubo excesos? Sí. Los hay en todos los cuerpos de seguridad de estadistas. De Washington a Moscú, de Londres a Nueva Delhi, de La Habana a Caracas, de Beijing a el Vaticano, porque la responsabilidad es una: la seguridad del personaje. ¿No ven cómo traen a Evo Morales? ¡Esa escolta no la tiene ni López Obrador!

En fin, que al meterse a este tema tan profundo, el Presidente respondió ayer lo más lógico: *Tenemos dos camionetas que nos dejaron porque en carretera, en el Jetta sí estoy más expuesto, de que si hay un accidente, de que pase algo.*

Y se acabó el tema.

A ver si le entran a otros más graves y preocupantes como la inseguridad y el estancamiento económico.

Lo de la camioneta, lo de la camioneta vale madre.

#### **RETALES**

**1. NADA.** Ayer le contaba que empresarios afirmaban el martes por la noche que las siguientes 48 horas eran definitorias para el T-MEC. Ya pasaron y nada. Jesús Seade no se reunió ayer, como estaba previsto en Washington, con el representante comercial Robert Lighthizer;

**2. ENCUESTRO.** En la reunión de ayer entre el Presidente y el procurador estadounidense, William Barr, se habló de armas, dinero y de la posible clasificación de los cárteles mexicanos como organizaciones terroristas extranjeras; y

**3. FORMAS.** El artículo 46 de la Constitución local dice que la jefa de Gobierno tiene que mandar a su Congreso un nombre para que ocupe la nueva fiscalía de justicia capitalina. Pero Claudia Sheinbaum dejó que el Consejo Ciudadano enviará una terna a dicho Congreso para que decida. Y me pregunto: ¿Por qué violar la Constitución por la designación de la nueva fiscal que será Ernestina Godoy?

## **COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO**

QUE ayer funcionarios de la SCT, encabezados por Héctor López Gutiérrez, coordinador general de Puertos y Marina Mercante, y de la Secretaría de Marina, liderados por Rosendo Jesús Escalante, jefe del Estado Mayor de la Armada, sostuvieron reuniones simultáneas, el primero con la Comisión de Gobernación para frenar las reformas que darán el control total de los puertos a la Semar, y los segundos con el coordinador de Morena, Mario Delgado, para pedir que se apruebe la reforma. El diputado está a dos fuegos en medio de las dos dependencias, pero hay interés de que sea aprobada el próximo martes.

QUE siguiendo con las actividades de la FIL en Guadalajara, el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe Fuentes Barrera, afirmó que la violencia política de género ya debería ser una causa suficiente de nulidad de una elección en México, durante la presentación del libro Procedimiento especial sancionador y faltas electorales, coordinado por la magistrada María del Carmen Carreón Castro. En otro foro de la misma feria, el magistrado Felipe de la Mata Pizaña consideró que los jueces deben tener prudencia, valentía pero, sobre todo, autoridad moral, porque de lo contrario no pierden ellos, sino la sociedad.

QUE en un foro sobre consecuencias patrimoniales y fiscales de la extinción de dominio, en Tuxtla Gutiérrez, los expertos Diego Ruiz e Ilan Katz, del Colegio de Abogados, llamaron la atención sobre el hecho de que el fiscal general, Alejandro Gertz, deberá acompañarse de un consejo para asesorar la constitucionalidad, legislación y aplicación de esa ley, porque "es agresiva, con dientes y da armas para pegarle al ciudadano de a pie".

#### **Financiero:**

**Estrictamente Personal / [Motocicletas asesinas: una réplica](#)  
/ Raymundo Riva Palacio (p.39)**

#### **Excélsior:**

**Arsenal / [Mi visita a Rosario Robles en Santa Martha Acatitla](#)  
/ Francisco Garfias (p.4)**

#### **Financiero:**

**Uso de Razón / [Los nuevos mejores amigos de México: Evo, Timochenko, Correa...](#) / Pablo Hiriart (p.38)**

**Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)**

**Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)**

Universal: [Kiosko](#) (p.27)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.54)

Financiero: [Confidencial](#) (p.37)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

### AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Habitantes de Zacamulpa se quedarán sin agua por culpa de gente de MORENA  
De depender al 100 % del Sistema Cutzamala, Huixquilucan prevé reducir al 50 %  
La Delegación recibe agua solo cuatro horas al día  
En Primer Informe, Enrique Vargas reporta poder financiero, político y de gobierno  
Fortalecido Darwin Eslava en Primer Informe, ante dos mil habitantes  
Presume Huehuetoca estrategia exitosa de recaudación  
Rindió protesta Cristina Ruiz como dirigente nacional de la CNOP*

El alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, exhibió en el marco del Primer Informe de Gobierno, el problema que enfrentan los habitantes por el tema del agua, pues ante la carencia de pozos, antes del 2015, se dependía totalmente del Sistema Cutzamala, pero por la intervención del partido de mayoría en el país, la Delegación de Zacamulpa enfrentará una grave crisis porque no recibirán el vital líquido.

Ante la presencia de Andrés Massieu Fernández, el secretario de Desarrollo Urbano y Metropolitano, quien acudió con la representación personal del gobernador Alfredo del Mazo Maza, el alcalde huixquilucense detalló diversos logros pero en el tema del agua se recordó que ha sido una de las problemáticas más acentuadas, misma que no termina por solucionarse al 100 por ciento.

En este rubro, Vargas del Villar subrayó que a la fecha se invirtieron más de mil 400 millones de pesos en obras de infraestructura, y en el tema de agua destacó que al llegar a la administración en 2015 no se contaba con un solo pozo, había uno pero en estado inservible, ante lo cual los habitantes dependían al 100 por ciento del Sistema Cutzamala.

De aquel momento a la fecha -dijo- se lograron construir 10 pozos de agua y prevé que al concluir la administración se dependa al 50 por ciento del sistema referido para abastecer del vital líquido a los pobladores.

Sin embargo reconoció que la Delegación de Zacamulpa necesita agua, actualmente recibe el servicio solamente cuatro horas al día, debido a esto se gestionó el permiso federal para la perforación y construcción de un pozo de agua, incluso la aportación, por parte de la federación, del 50 por ciento del costo.

Sin mencionarlos por su nombre, Enrique Vargas dijo que gente identificada con el partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) se opusieron a la obra, a quienes responsabilizó por el grave daño que ocasionarán a Zacamulpa, cuyos habitantes se quedarán sin el vital líquido en el futuro próximo.

“Hubo un movimiento de un partido político para que no se llevara a cabo la obra, es responsabilidad de ese partido político que en los próximos años Zacamulpa no tenga agua, en los próximos años la comunidad no tendrá agua y es responsabilidad del partido que hizo este movimiento. No afectan al gobierno municipal, decían que no querían obras del PAN pero aquí no hay partidos, hay responsabilidades, tuve la responsabilidad de gestionar el pozo, ahora espero que en los próximos años cuando no tengan agua, los habitantes vayan a reclamarle a ese partido político”, aseveró. En sesión solemne de cabildo, el edil resaltó que Huixquilucan es un referente a nivel nacional, por su administración, en política y por su gente, donde se generan empleos y la gente vive con tranquilidad.

Recordó que Huxquilucan es un referente nacional en inversiones, pues a la fecha hay más de mil 200 millones de dólares en inversiones; en breve se formalizarán cinco mil millones adicionales en dos complejos médicos: Grupo Ángeles y Star Médica, en tanto que la primera parte de la Universidad Panamericana quedará concluida en 2021 con más de 600 millones de dólares.

En desarrollo económico agregó que se han otorgado más de dos mil 800 trámites de licencias de funcionamiento, además de que en el municipio se puede abrir una empresa en 48 horas porque se apoya la generación de empleo, auto empleo y microempresas.

Enrique Vargas se refirió al proyecto que es considerado uno de sus principales legados, el “Complejo Rosa Mística” donde se han registrado 400 nacimientos y se realizaron más de 400 operaciones, con tasa cero de mortalidad. En ello se invirtieron más de 300 millones de pesos. Aunado a lo anterior, anunció que se puso la primera piedra del tercer hospital municipal en San Fernando, con lo cual queda demostrado que la salud es un asunto prioritario en su administración. A diferencia de otros alcaldes, Vargas del Villar presentó su informe, de forma discreta, en el salón de sesiones del Palacio Municipal, a donde acudieron únicamente funcionarios municipales y representantes de medios informativos.

#### **Atajos**

**Por la izquierda:** El Presidente Municipal de Coacalco, Darwin Eslava, rindió su Primer Informe de Gobierno en la explanada municipal, ante más de dos mil habitantes, luciendo fortalecido al finalizar el primer año de una gestión que arrancó con rezagos en todos los rubros, además hay que recordar que el pasado grupo en el poder concluyó con tropiezos contundentes que incluyeron la sustitución del alcalde.

Ante Eric Sevilla Montes de Oca, Secretario de Desarrollo Social, quien acudió con la representación del gobernador Alfredo del Mazo Maza, el alcalde llamó a los coacalquenses a trabajar juntos, cada uno desde su responsabilidad.

“Actuemos con altura de miras. Respetemos la pluralidad, identifiquemos coincidencias y hagamos que esas coincidencias sean nuestra fortaleza. Que nuestro proyecto sea Coacalco, con trabajo, voluntad y cercanía”, arengó.

Entre las acciones destacadas en su primer informe, resaltó el regreso de la obra pública al municipio, rubro en el que se ejecutaron más de 400 acciones, lo que permitió a Coacalco obtener la denominación “Bandera Blanca”.

La obra emblemática fue la repavimentación de 41 mil 235 metros cuadrados con carpeta asfáltica de avenida Zarzaparrillas, de la López Portillo a Eje 3, en donde con una inversión de 20 millones de pesos se benefició a más de 30 mil usuarios directos.

A lo anterior se suma de manera importante la adquisición de patrullas y camiones de recolectores de basura, con lo que se dio un paso muy importante porque Darwin Eslava recibió cero equipamiento vehicular en sendos rubros.

**Por la derecha:** El alcalde de Huehuetoca, José Luis Castro Chimal, destacó en su Primer Informe de Gobierno, que en este periodo se fortalecieron las finanzas en lo que mucho tiene que ver la recaudación y el manejo de la tesorería.

Señaló que se otorgaron descuentos en pagos de agua y predial, así como en la regularización de los mismos, además se incentivó el cumplimiento con la rifa de un automóvil y 75 electrodomésticos a los contribuyentes que realizaron puntualmente sus pagos de ambos impuestos.

José Luis Castro afirmó que se obtendrá un total de 132 millones de pesos de ingresos propios en pago de impuestos, derechos, productos y aprovechamientos, como resultado de la recaudación durante el periodo Enero-Diciembre 2019.

**Por el centro:** Cristina Ruiz Sandoval rindió protesta como dirigente nacional de la CNOP, una de las estructuras que ha sido relevante en la vida interna del PRI, obviamente no enfrenta las mejores condiciones, como ninguna de las organizaciones y sectores del tricolor, sin embargo se trata de una posición muy importante bajo cualquier coyuntura.

En lo individual se trata de un logro significativo para la mexiquense Cristina Ruiz, pues se trata de una agrupación nacional cuyo peso le permitirá moverse por el país y abonar al reposicionamiento del Revolucionario Institucional.

Es claro que los vínculos de Cristina Ruiz con el grupo que representa Manlio Fabio Beltrones Rivera, el ex dirigente nacional, tuvieron mucho que ver en esta posición, pero también es cierto que no la ve mal el gobernador Alfredo del Mazo Maza, tan es así que estaba dentro de la estructura del gobierno estatal.

El acto fue encabezado por Alejandro Moreno Cárdenas, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), además estuvieron presentes Alejandra del Moral Vela, dirigente estatal, quien fue muy bien recibida por el auditorio, además destacó la presencia de la legisladora federal Ana Lilia Herrera Anzaldo

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

conferencia

El presidente municipal del Edomex más comentado y quien más conferencias ha dado en su primer año de trabajo ha sido el de Tlalnepantla Raciél Pérez Cruz, quien destacó el avance de su combate a la delincuencia, lo cual ha documentado en sus boletines con todo y fotos de los delincuentes, protegidos como lo indica el debido proceso, así como las obras de rehabilitación de calles, la

reconstrucción del tejido social y la recuperación de espacios públicos...El presidente Municipal de Coacalci, Darwin Eslava, rindió su Primer Informe de Gobierno en el que resaltó los logros alcanzados en los primeros 11 meses de administración. Más de dos mil coacalquenses que se dieron cita en la Explanada Municipal, escucharon su mensaje de agradecimiento a los trabajadores, funcionarios y vecinos y aseguró que el cambio que se gesta en Coacalco es gracias a la combinación de acciones ciudadanas y de obras que son de un beneficio palpable para todos...Ariel Juárez, en Cuautitlán, recibió el reconocimiento del secretario Erick Sevilla Montes de Oca, por tener el municipio con menos pobreza en la entidad, mientras el alcalde agradeció el apoyo del gobierno estatal y recibió el abrigo de líderes de Morena.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE con el colmillo que le caracteriza, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Maurilio Hernández González, se cuidó la espalda de las críticas y advirtió que la solicitud de deuda del Ejecutivo para el 2020, transitará solo si se justifica y definen claramente las obras que se llevarán a cabo. Advirtió que si no alcanza el tiempo para aprobarlo el 15 dejan abierta la sesión y se van hasta el 18 de diciembre.

QUE por otros frentes, como el Ejecutivo, también procuran blindaje, y por ello advirtieron que los lineamientos para los programas sociales de carácter federal y estatal serán dados a conocer una vez que concluya la revisión del proyecto de presupuesto de ingresos para el año fiscal 2020. Jesús Izquierdo, subsecretario de Desarrollo Político en el Estado de México, sostuvo que hasta el momento no advierten peligro de que alguno del orden estatal pueda desaparecer

QUE el eclesiástico tampoco se queda atrás, y ante la polémica, la Arquidiócesis de Toluca aseguró que en ninguna parroquia se realizan "bodas infantiles" - en las que esté involucrado algún menor de edad-, y lo respaldan con el derecho canónico, que hace referencia a la existencia de un impedimento, por edad, para este tipo de criticadas uniones.

QUE si bien es un proceso que se define con los votos de magistrados al interior, en lo que toca al Poder Judicial, que en prácticamente un mes renovará a su presidente del TSJEM, poco se sabe de lo que proponen los aspirantes, que integran una lista cada vez más reducida. Sin duda los mexiquenses en general y particularmente las bases del personal operativo, administrativo y jurisdiccional, verían con buenos ojos la posibilidad de conocer cuál es la aportación, el diseño o difusión de la plataforma de cada uno. La transparencia es lo de hoy.

QUE Amecameca es el primer municipio que implementa una Policía Turística, porque cada fin de semana acuden más de ocho mil turistas a la región de los volcanes Ixta-Popo



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

